

EL PABELLON ESPAÑOL

Director.—Ceferino Alvarez Iturrioz.

Año I

SAN JOSÉ, DOMINGO 27 DE OCTUBRE DE 1895.

N.º 7

Aclaración por aclaración.

Por una casualidad, pues no tenemos el gusto de recibir en esta redacción la visita de *La Prensa Libre*, hemos visto el editorial de este apreciable colega publicado el día 22 del presente. Este editorial se titula *Aclaración necesaria*, y aclaración vamos a hacer también nosotros al contestarle. Propuestos desde el primer día a no entrar en polémicas con la prensa costarricense, muy digna en todos conceptos de nuestro respeto, no vamos hoy a entablar discusión con *La Prensa Libre*; queremos sí hacer constar algo que interesa y nada más.

En el editorial en referencia, *La Prensa Libre* se coloca en una actitud ambigua en lo que respecta á la cuestión de Cuba y manifiesta que lo hace así por consideraciones que le merecen España y muchos españoles. Penoso nos es decirlo, pero la conducta del estimble colega no se compadece bien ni mal con esa neutralidad que tantas veces ha manifestado querer observar. En todas las ocasiones no pierde oportunidad de dar en sus columnas cabida á cuanto perjudique á España y favorezca la causa de los rebeldes, alegrándose cuando se vislumbra algo desfavorable para nosotros, como no hace muchos días lo hizo en lo tocante á la noticia falsa, como casi todas las aquí publicadas, de reconocimiento por Chile de la beligerancia en favor de los filibusteros. Si este modo de proceder denota respeto á España, renunciarnos con gusto á tales pruebas de respeto y consideración porque *obras son amores y no buenas razones*. Si *La Prensa Libre* simpatiza con la causa cubana, dígalo claro, al menos su conducta será franca, pero no se venda por amiga de España y acoja gustosa todo cuanto redunde en perjuicio de nuestra querida patria.

Rechazamos, pues, tales cariños y consideraciones y celebraremos que dejando su actitud incolora nuestro colega se ponga decididamente al lado de alguien, porque en cuestiones de tal naturaleza no puede haber término medio y en ésta, ó se es español, amigo de España, ó se es su enemigo. Los enemigos para obrar con lealtad, deben ser francos y eso pedimos á *La Prensa Libre*: declárese amiga de los cubanos, con decisión, si estima justa esa causa, y se lo agradeceremos; pero, repetimos, no aceptamos esas pruebas de amistad que se nos ofrecen y que desmienten los hechos. Ó se está con nosotros ó enfrente de nosotros.

Noticias de España.

A fines del mes actual comenzará á embarcarse en España el tercer cuerpo de ejército formado de 25,000 hombres. Han comenzado las preparativos para la movilización de un cuerpo

de ejército que se enviará á Cuba en caso necesario.

Se han abierto nuevas negociaciones para celebrar un tratado de comercio con Francia.

Ha llegado á España la viuda del malogrado general Santocildes.

Ha sido desmentida categóricamente la noticia de estarse construyendo por cuenta de los insurrectos cubanos, un buque de guerra. Ni en los astilleros ingleses, ni en parte alguna del mundo se construye ningún buque para los rebeldes.

Se han acordado invertir 300,000 pesetas en aumentar el material del Observatorio Astronómico de Madrid.

Se ha inaugurado en la Cárcel Modelo de Madrid, el Gabinete antropométrico y fotográfico para la identificación de los criminales.

En Tánger (Marruecos), ha estallado el cólera, aun cuando hasta ahora con poca intensidad.

Ha sido nombrado gobernador del Banco de España el señor Conde de Tejada Valdosera.

CANTOS Á CUBA.

III.

LOLO BENÍTEZ.

(ENTREACTO).

¡Crüel, sí, muy crüel, feroz, salvaje! . . .
—“¡No hay prisioneros!”—en respuesta dice, cuando acabó la lucha, el denodado cubano,—que es terror de los *mambises*,— á quien le pide el parte. Se ha batido como un león; ha capturado quince de la *partida*, . . . y degollados fueron, ya pasada la acción, los infelices! . . .
Allá ensartó en la hoja de su espada á un viejo inerte que según decires iba al campo insurrecto á llevar cartas del cabecilla. . . y dicen que era un linco, porque en efecto las llevaba urgentes contra LOLO BENÍTEZ. . .
Y á mujeres y á niños inocentes también pasó á cuchillo. . . ¡eso es horrible!
—“¡Horrible, sí!”—gritó él—“¡decid infame! “todo cuanto queráis! . . . ¡eran *mambises*!”
“¡y ellos viva quemaron á mi madre!”
“¡la sombra de mi madre me bendice!”

¿Y á quién quemando viva á toda hora estáis ¡oh dementados infelices! . . . ¿no es nuestra madre España? ¿no lo es vuestra, por más que el declararlo nos indigne? . . . La madre de esos mozos denodados que á la manigua vienen á batirse, por ella y por su honra con vosotros. . .
—“¡si fuerais solos, ah!”—con los horribles mismas, que más los diernan que el cotante acedo y la combocada, siempre ruines; en que asotáis desde el espeso bosque, como salvajes, vuestros dardos viles. . .
La madre, sí, la madre idolatrada que hicierais en hilo, pues es hilo libre, y á quien odiáis, por eso mismo, ¡gratias! ¡gratias que ingratis, repñéis que leñis con sñis el seno que se ñis sñis— que eso es tan crüel LOLO BENÍTEZ!

Aquí al hoy tranquilo ó enojado las volubres miras, luego dardos.

y al campo de esmeralda que vertía el jugo de la hooda paña,—allí cual buitres saqueásteis bohíos habitados por labriegos inermes é infelices; —acá cortáis el puente, donde á poco un tren va acaso á hundirse, ó sobre el riel ponéis la dinamita que estallará con explosión horrible, sin ver que en la catástrofe inocentes perecerán también. . . ¡ved si soís ruines! ¿cómo extrañar podréis que entre los nuestros haya un LOLO BENÍTEZ? . . .

En el fulgor siniestro del incendio, en medio del fracaso inconcebible del convoy que el petardo despedaza; en donde quiera que vuestro odio imprime su huella destructora y miserable; allí venganza y desagravio pide la sombra amenazante y justiciera de la madre infelice á quien quemasteis viva, y á sus voces valiente, rudo, indómito y terrible, inhumano y feroz y sin entrañas ¡se alza LOLO BENÍTEZ! . . .

¿Queréis ganar el lauro de la guerra sin las manchas del crimen? . . . ¿queréis que el mundo atónito os contemple y entusiasta os admire? . . . —Pues, dejad la manigua, y del destierro voluntario llamad á los que piden limosna vergonzante al orbe entero “por el que van á ajusticiar;” decidles que se reúnan todos con vosotros (que ellos á vuestra costa en sus *festivos* ni se baten ni sufren); salid luego juntos al campo libre, y . . . allí seréis ó mártires ó héroes; ¡ambas, cosas sublimes! . . .
¡Entonces, en las filas españolas, no habrá un LOLO BENÍTEZ!

F

21. X. 1895.

La traición de Mordazo.

Voluntarios desleales.

Un fuerte entregado.

Infames asesinos.

Por el último correo hemos recibido detalles de esta infame traición que pone de manifiesto una vez más la vilanía de los llamados libertadores de Cuba, dignos merecedores por su conducta, de un grillete en cualquiera de nuestras penitenciarías. Este hecho espanta é indigna, no concibiéndose cómo hay quien se atreva á creer que naciones civilizadas simpaticen con las bandas de asesinos é incendiarios que hoy se agitan en los campos cubanos.

El relato de tan tristísimo acontecimiento es el siguiente:

“En la línea general del ferrocarril de Cárdenas, entre las estaciones de Manacas y Alvarez, existe la de Mordazo, correspondiente al término municipal de Santo Domingo, distrito judicial de Sagua.

La estación de Mordazo hallase situada á la salida de un pequeño poblado, conocido por el mismo nombre, y que lo constituyen poco más de dos docenas de casas, en su mayoría de pobre apariencia.

Siguiendo la dirección de la vía desde Santo Domingo á la Habana, á la mano derecha, á distancia de unos treinta metros de la carrilera, en una casa de tabla y tejas, como de 15 varas de frente, hallábase el cuartel de la Guardia civil, cuyo destacamento componíase de un sargento y ocho guardias de infantería.

Con objeto de reforzar el puesto y contribuir á la mejor vigilancia, asistía todas las noches al cuartel un grupo de voluntarios del poblado y de las afueras.

A la una de la mañana dormían descuidados los guardias que no estaban de servicio, cuando, por la parte trasera de la casa, aquella que estaba al cuidado de los voluntarios, apareció, marchando silenciosamente hacia el cuartel, una partida de 150 insurrectos, mandados por el cabecilla Arce, los cuales, en connivencia con los voluntarios, invadieron sigilosamente la casa cuartel, penetrando por la puerta que les fué abierta por el traidor voluntario Juan González.

Los primeros que, machete en mano, se lanzaron sobre los indefensos y confiados guardias, fueron el citado voluntario González y sus compañeros don Ramón Montilla y don Laureano Montilla.

Lo que allí sucedió fué una cosa horrible.

Entre alaridos de dolor y rabia oíase el vibrar de los acerados machetes y el crugir de los huesos cortados de los desdichados guardias, víctimas de de la más infame de las traiciones. En la espantosa escena que allí tenía lugar apagáronse las luces, y gracias á esta feliz é inesperada circunstancia, llenos sus cuerpos de heridas, pudieron escapar de la muerte algunos guardias y el sargento, saltando las trincheras y ocultándose en el lugar que les depuró la Providencia en aquellos angustiosos momentos.

Los guardias Bernardo Díaz y José Palleiro fueron muertos, casi despedazados á machetazos; otros, heridos muy graves, uno de ellos que se encuentra en este hospital, con tres tremendos machetazos en la parte superior del cráneo, presentando cortada la masa encefálica, y otro machetazo en el codo del brazo izquierdo.

Sólo ha resultado ileso el cabo de los voluntarios don Bonifacio Arias, que se quedó en el poblado. En cuanto á los demás voluntarios se fueron con los insurrectos.

La partida se llevó todas las armas y municiones que habían en la casa-cuartel.

Concluida la acción, los insurrectos tomaron en una tienda dos latas de petróleo, y después de regar su contenido en la casa-cuartel la incendiaron, retirándose á las dos y media de la mañana en dirección de los montes de la Managua.

Lo difícil es fácil.

No han de ser todo tristezas en España. No ha de ser todo censuras y juicios acerbos. También nos ofrece la actualidad rasgos consoladores que hacen pensar con orgullo y confianza en que España vencerá de tantas desventuras como llueven sobre ella y la apartan de un destino próspero.

Los elogios que con nosotros tributó la opinión de toda Europa á la rápida y feliz concentración de los reservistas, se han reproducido al publicarse los datos del ministerio de la Guerra respecto á aquella operación.

Los pesimistas se han equivocado. Los que no creen en España habrán visto que el espíritu público es aquí vigoroso cuando es grande la causa que le mueve.

De más de once mil hombres llamados á las filas sólo han dejado de acudir ochocientos, y de esta cifra hay que descontar los fallecidos, los enfermos, los emigrados y los procesados. Apenas llegan á cincuenta los prófugos.

Los hombres entendidos en materias militares no encuentran en la moderna historia de las naciones un ejemplo semejante.

Y para darle España, no han sido precisos medios violentos ni excitaciones de ningún género. Ha bastado el aviso publicado en los periódicos oficiales y transmitido por los alcaldes á los reservistas. Como á son de tambor congregaban nuestros guerrilleros de la Independencia á los mozos de los lugares y éstos dejaban presurosos la azada ó el escoplo para empuñar el fusil, así los reservistas del 91 han ido á incorporarse á sus filas.

Hay que recordar que en Francia, para la incorporación á las maniobras militares de Otoño, que en suma no son sino una fiesta militar sin riesgo alguno, tienen que andar de cabeza alcaldes y gendarmería detrás de los reclutas, para quienes es duro sacrificio el cambiar la comodidad de su vida ordinaria por las marchas forzadas y las noches del campamento.

Y estos reservistas españoles van á Cuba, es decir, en busca de mil peligros, de los cuales el menor es la bala separatista. Salen de sus pueblos cantando, cantando embarcan, y con la sonrisa en los labios llegan al lugar del combate.

Con pueblo semejante—ya lo hemos dicho—toda empresa es fácil. Lo que ha sucedido debiera modificar el pesimismo que inspira nuestra política y que nos hace estériles para la prosperidad nacional.

También es admirable el orden con que se están operando los embarques. Salen los batallones de los cuarteles en el día fijado, ocupan los vagones sin el menor retraso, encuentran sus alojamientos dispuestos, sus ranchos á punto, sus armas y sus municiones en el sitio debido. Llegan á los puertos con regularidad cronométrica los hermosos vapores de la Compañía Transatlántica, sin que una avería ó un error de fecha demore el hábil plan de la expedición. Los embarques se hacen con facilidad y felicidad, ya cuando la mar está en calma, ya la agiten vientos tempestuosos como sucedió en Ediz. Los barcos zarpan en la hora anunciada y todo se hace como después de largo ensayo cuando real-

mente es cosa improvisada rapidísimamente.

Sin mirar la estela de lágrimas y de duelos que dejan esos barcos al arrancar de los puertos, podría pensarse que los españoles emprendían un viaje de placer.

Sin ver los enormes gastos que la campaña supone, podría creerse que España acometía estas expediciones por impulso de su afán colonizador y aventurero.

Mas cuando de tal modo hace España lo que hace, aun costándole lágrimas y ruina, podrán imaginar nuestros enemigos adónde llegaría esta raza si las desventuras la llevaran al paroxismo y á la desesperación.

Infundios filibusteros.

Sigue funcionando en poder de los laborantes, la tan acreditada máquina de fabricar mentiras, perteneciente á la sociedad encargada de transmitir barbaridades á los periódicos de las repúblicas hispano-americanas.

La última producción de esta industria es el reconocimiento por Chile de la beligerancia de los insurrectos. Esta noticia vino á sacar de quicio á los patriotas y comenzó á manejarse el bombo encomiando á Chile, la gran república sud-americana que primeramente reconocía los derechos de los libertadores de guardarrópia. Pensóse hasta en celebrar una fiesta en honor de Chile y su gobierno; pero ¡oh dolor! nunca es duradera la dicha en casa del pobre, y un despacho oficial del Ministerio de Relaciones chileno dió un nuevo mentís á los propagadores de la noticia, ya dispuestos á tirar la casa por la ventana.

Para que se vea hasta dónde llega la mentira en este punto y se pueda juzgar de la veracidad de las noticias que aquí se publican, sacamos á luz la siguiente lista de hechos falsos, dados por ciertos periódicos de Costa Rica como cosa probada.

Herida grave del General Martínez Campos; caso descrito por el *El Diario* con gran lujo de detalles, que hacían creer hubiera sido testigo presencial.

Prisión y fusilamiento del coronel Ximénez de Sandoval, á quien se juzgó por traidor á la patria. En efecto, el coronel Sandoval está tranquilamente en Santiago de Cuba, mandando su regimiento.

Nafragio del vapor *Villaverde*.

Impotencia de España para poner 50,000 hombres en Cuba. Ya hay 85,000 y pronto habrá otros 25,000; pero por lo demás, la noticia es cierta.

Reconocimiento de la beligerancia de los filibusteros por México, Venezuela y Perú.

Subelevaciones en España; primero republicana y luego carlista.

Toma de Banos.

Toma y destrucción de Baracoa.—(Los insurrectos destruyen una ciudad enterita como si fuera un meregué).

Fabricación por los rebeldes de un poderoso buque de guerra.

Resurrección de Martí y Flor Crombet.

Y otras muchas que no recordamos.

Digase ahora, después de leer la anterior sarta de mentiras si es posible dar crédito á las noticias que comunican los centros laborantes.

CASINO ESPAÑOL.

Con gran concurrencia y extraordinario entusiasmo, se celebró el pasado domingo la primera reunión para tratar de constituir en esta capital un Casino Español.

Formaban la Mesa provisional el Sr. Ferraz (don Juan F.) como Presidente, don Constantino Rodríguez como Vice-presidente y el director de *El Pabellón Español* como Secretario.

Se dió cuenta de los trabajos hasta la fecha realizados y se acordó nombrar dos comisiones encargadas de visitar á los españoles que aun no se han adherido á la idea, para que aporten su valioso concurso á la obra que se trata de realizar. La primera comisión la formarán don Juan F. Ferraz, don Gorgonio Herrero y don Venancio García y la segunda los señores Matheu, Fernández (don Eduardo), y Alegre.

Nombróse también una comisión encargada de redactar el proyecto de reglamento, resultando electos los señores Pons, Badía y Alvarez. Asimismo y con objeto de hacer propaganda en sus respectivos lugares de residencia se comisionó á los señores Orozco en Cartago, Colón en Alajuela, Fernández (Vicente) en Heredia, Cepa en Limón, Barreto en Puntarenas y Pasapera en Liberia.

El señor Montero Barrantes que se hallaba presente, pronunció un discurso, elocuentísimo como todos los suyos y que mereció grandes aplausos por parte de la concurrencia.

Otro tanto debemos decir del Sr. Ferraz que estuvo verdaderamente inspirado y que al terminar dió un ¡Viva Costa Rica! contestado unánimemente y al cual correspondió el señor Montero Barrantes con un ¡Viva España!

EJEMPLO.

Muy notable y digno de imitación es el que ha dado el gobierno de la República Dominicana en lo que dice relación con la insurrección de Cuba, enviando á los gobernadores de la República la siguiente circular, modelo de corrección internacional:

Ciudadano Gobernador:

“Los pactos internacionales vigentes entre esta República y el Gobierno de España, imponen no sólo el deber común de una neutralidad estricta, respecto de los sucesos políticos que comprometan la paz interior y exterior de ambos Estados, sino que establecen, además, el compromiso indeclinable de no consentir que desde ninguno de los respectivos territorios se conspire contra la seguridad ó tranquilidad del otro Estado.

“Para cumplir el Gobierno dominicano esos deberes internacionales sin reproche de su alto espíritu de lealtad, necesita no consentir en que por ningún medio se enardezca, excite ó auxilie desde nuestro territorio, el espíritu revolucionario que opera actualmente en la isla de Cuba, el sangriento espectáculo de la guerra separatista.

“A usted, ciudadano Gobernador, encomiendo por tanto, no autorizar ni permitir, y ni siquiera tolerar, acto alguno que, tendiendo al fin indicado

pueda causar agravio á la seguridad ó tranquilidad de España en cualesquiera de sus dominios antillanos ó ultramarinos.”

ABSURDO.

El Diario anuncia, refiriéndose á una correspondencia de Londres “que Martínez Campos está coqueteando con el general Máximo Gómez para que le nombren primer presidente de la república de Cuba, á condición de declarar él (Martínez Campos), la independencia de Cuba.”

La noticia es tan absurda, tiene tales caracteres de patraña, que no merece contestación ni necesita comentarios.

OBITO.

En la noche del pasado domingo, y después de tres meses de penosos sufrimientos soportados con la resignación del mártir, bajó al sepulcro el distinguido compatriota y amigo querido nuestro don Abelardo A. Borges.

Hijo de una modesta familia de Canarias, á fuerza de trabajo y de constancia logró poseer los conocimientos necesarios para dedicarse á la carrera del magisterio, abrazada y seguida por él con verdadero entusiasmo.

En 1891 vino al país en unión de otros varios maestros españoles y desde entonces residía en él, siendo generalmente estimado por sus no comunes cualidades. Profesor notable, hombre de inmaculada honradez, buen amigo, excelente esposo y padre de familia, el señor Borges mereció especiales consideraciones por parte de cuantos tuvimos el honor de tratarlo. Patriota como pocos, era entusiasta propagandista de la idea del Casino Español, y ¡triste coincidencia! el día en que por vez primera esta sociedad se reunía, abandonaba el señor Borges el mundo sin ver realizada esta idea, una de las más queridas para él.

Con su muerte pierde la Colonia Española uno de sus miembros más notables y el magisterio costarricense uno de los sacerdotes que con más ahínco á él se dedicaran.

Como todo el dedicado á misión tan alta y tan noble como la de la enseñanza, muere muy pobre, dejando sin amparo á su anciana y enferma madre, á su desconsolada esposa y á sus seis hijos.

Al entierro, que fué una verdadera manifestación de duelo, concurren las escuelas de niños de San José con sus profesores, y personalidades notables, entre los cuales figuraban el primer designado y ex-Presidente de la República don José J. Rodríguez, el Ministro de Gobernación Dr. Ulloa, el Inspector General de Hacienda señor Frago, el Director de Estadística señor Ferraz, el Director de la Tipografía Nacional señor Facio, General señor Arias, el Comandante del cuartel principal capitán señor Fonseca, Presidente del Congreso señor León Páez, Inspector de escuelas de la provincia, señor Loria y señores Collado, Pagés (don Gerónimo), Rosés, Rodríguez (don Antonio), Aguilar h. (don Alejandro), Pacheco (don Otoniel), González Viquez, Biza, Morales, Smith, Montero

Barrantes, Orozco (don Ángel), Lu-ján, Boland, Cox, Ortíz (don Gaspar), Romero Montenegro (don Florentino), Rosó (don José y don Ignacio), Caballero, Padrón, García, Chapresto y otros muchos que no recordamos.

Ya en el momento el señor Montero Barrantes pronunció un sentidísimo discurso, digno del muerto y de quien lo pronunciaba.

A su afligida familia enviamos la expresión de nuestra condolencia, deseándole resignación para sufrir con valor prueba tan dura como esta á que hoy se ve sometida.

[Descanse en paz el amigo querido!]

Viajero distinguido.

En la semana que acaba de pasar partió con dirección á los Estados Unidos el señor don Manuel V. Dengo. Motiva el viaje del distinguido ingeniero costarricense el deseo de llevar á la práctica su proyecto de rifle reformado que tantos aplausos ha merecido de personas inteligentes y por el cual le otorgó el Congreso privilegio de invención.

Celebraremos que los deseos del señor Dengo se vean realizados y que en breve pueda contar Costa Rica con la satisfacción de poseer un rifle tan adelantado como este promete serlo y debido á un hijo del país, tan ilustrado y modesto como lo es el notable ingeniero á que nos referimos.

Fragmento.

América necesitaría perder la memoria y el habla para perder el recuerdo de nuestro nombre. Todo en ella está ligado con nosotros. Si quiere elevarse á los orígenes de su cultura presente y de su civilización cristiana, tiene que tropezar con aquel humilde convento de franciscanos, á cuya puerta pedía limosna un hombre que comenzaba á entrar en la edad madura y que sin embargo tenía la cabeza cana, la cara arrugada por los profundos surcos del pensamiento y por los sacudimientos de la inspiración; astrónomo, poeta, guerrero, orador y navegante como los hombres-siglos de aquellas feraces edades; desconocido en Italia, desconocido en Inglaterra, desconocido en Portugal y sólo adivinado por la audacia de España. No hay allí, de extremo á extremo de América, un objeto que no lleve marcado el sello de nuestro pensamiento.

Las encendidas nubes del trópico guardan aún la escudriñadora y ardiente mirada de Pinzón; las islas de las Antillas han sido vistas por la vez primera desde el mar con los ojos de un Rodrigo de Triana; por las campiñas de la Florida anda errante aún la sombra majestuosa de Ponce de León, que ha pasado en aras de su fe desde las vegas de Granada á las vegas del Nuevo Mundo; la tierra del Yucatán ha sido adivinada por un Fernández de Córdoba, y por un Grijalva descubrió el incansable imperio mexicano; la primer visita al golfo, que es por excelencia el seno comercial del joven continente, se debe á un Garay; la aparición de la Carolina meridional á un Vánquer; ese gran río, esa arteria de los Estados Unidos que sobrevive en sus espaldas los productos del tra-

bajo humano, el Mississippi, yacería aun ignorado si un Soto no lo descubriera entre fatigas increíbles, no lo atravesara entre dolores y martirios sin cuento, pronunciando en sus selvas, al querer las tribus salvajes tomarle por un Dios sobre la tierra, el nombre sublime del Dios de los cielos, como el estrecho de Magallanes y el mar Pacífico han sido surcados la vez primera por la nave llamada *Santa Victoria*, cubierta con la bandera de España, que por doquier, lo mismo en las costas que en las selvas, lo mismo en los campos que en los montes, lo mismo en las arenas del mar que en las estrellas del cielo, se refleja este santo nombre; y España dicen los volcanes y los ventisqueros y los aludes de los Andes; España las ondas del Plata y las ondas del Amazonas; España los desiertos de la tierra caliente y las pintadas selvas del Paraguay; porque el genio de España extendiéndose allí como las alas del águila sobre su nido, empolló con el calor de su vida las naciones del Nuevo Mundo.

EMILIO CASTELAR.

AL GRANO.

En el número 1792 de *La Prensa Libre*, correspondiente al 22 del actual, aparece un editorial en el que su Director quiere demostrarnos su neutralidad en la cuestión cubana, y un acendrado amor á nuestra querida España.

¡Que no fuera verdad tanta belleza!

Empieza por decirnos que no son cuerdos los ataques dirigidos á su empresa por los intransigentes de uno ú otro bando.

Pues qué, ¿el bando opuesto á España se atrevería á ser intransigente con uno de sus mejores panegiristas?

No tema Ud., señor Director, tanta ingratitud de los cubanos conspiradores, porque por conveniencia sabrán tenerle contento.

Puede usted, sí, esperar los nuestros sin que merezcamos el dictado de intransigentes, y esto sólo cuando nos sobre la razón para hacerlo; lo haremos entonces "sine ira et odio"; lo haremos sin ofender á nadie; lo haremos en uso del derecho que nos concede su hermoso país y en cumplimiento del deber que nos hemos impuesto los españoles todos, de defender Patria y familia, de un Polo á otro Polo, y allí en donde haya necesidad de hacerlo.

Sigue su Director queriendo hacernos creer que sólo es un simple espectador de los sucesos que se desarrollan en Cuba, por consideración á sus muchos amigos españoles, y la más grande aún que guarda á la madre patria, ... y á renglón seguido nos manifiesta que la causa de Cuba es noble y universalmente simpática.

¿Y esos pericos, señor?

¿Son para España y sus amigos los españoles?

Conque universalmente simpática, ¿eh? ¡Bien por su reprochable indiferencia!

Pues no, señor.

No es noble, porque el gran León XIII (y éste sí es universalmente considerado aun por sus mayores enemigos) no considerándola así, pidió para el ejército español en Cuba, las bendiciones del Cielo.

No es simpática aun á los cubanos todos: lo más selecto de Cuba está con España; y si usted fuera un poseído por aquella hermosa Peña, observaría usted que hasta las piedras, de cuando en cuando, gritan ¡Viva Cuba española y viva España!

¿Y sabe usted por qué hasta las arenas del mar de aquella bendita tierra prorrumpan en tales gritos? ... Porque ¡ay! ... porque saben perfectamente la suerte que correrían en poder de los que hoy sin justicia, sin razón alguna y sólo por miras de lucro, que á la sombra de España jamás lograrían, tratan de arrebatársela: esa hija predilecta á la más cariñosa de las Madres.

"El derecho de España es legítimo", nos sigue diciendo el señor Director, y si esto es cierto como todos sabemos cómo puede ser noble una causa abrazada por unos cuantos locos, la mayor parte extranjeros, que empezaron por ser traidores á su patria, y después con la adoptiva?

Señor, por falta de entendimiento quizá no comprendo su editorial que lleva por título "Aclaración necesaria." Veo en él algunas contradicciones; y si yo por falta de luces, como dejo dicho, no lo comprendo ¿quisiera U. ser tan amable mostrándome las consideraciones que U. guarda á España y á sus amigos los españoles?

No espere U. de nosotros la condenación de sus ideas por la guerra fratricida, que quiere convertir en cenizas aquella preciosa joya de España, no señor: ¡Un cadáver más no importa al mundo! veinte, cien, mil enemigos más, no tienen significación para España guerrera en todos los tiempos; lo mismo bajo el sol de los Trópicos, que sobre los hielos polares.

Esto, señor, no nos lastima: no extrañamos en nadie sus simpatías por la insurrección. La respetable persona del señor Director de *La Prensa Libre* así como las de todos los costarricenses y cubanos, estén ó no estén con España, nos son muy apreciables.

Rechazamos sí la calumnia y el insulto de que estamos siendo víctimas desde hace algún tiempo.

Dígalo el ejército más caballeresco de todos los siglos, llamado asesino de enfermos, dígalo el generoso Martínez Campos, dígalo el señor Director de *La Correspondencia*, Numanca, y tantos otros.

Y por último, díganlo los cables falsos comentados en su apreciable periódico siempre en contra de España, jamás en favor, y muy pocas veces rectificadas.

Las faltas por un enmascarado cometidas en mi casa contra, no importa quien sea, son ofensas que éste me infiere.

Si no las reprendo, soy el único responsable.

FRANCISCO LUACES.

Obra nueva.

Hemos recibido la que con el título *Cronica de la Antigua Guatemala*, acaba de publicar en aquella República el distinguido escritor don Agustín Meneses. Es una interesante colección de antiguas tradiciones guatemaltecas que vale la pena de ser conocida y que nosotros recomendamos á nuestros lectores.

Crónica interior.

Hemos recibido el segundo boletín de los *Internos costarricenses* que publica la Dirección General de Estadística, el cual revela una vez más la importancia de los trabajos por este centro realizados.

El pasado domingo se verificó el casamiento de don Roberto Hernández con la señorita Antonia Esquivel.

El martes 23 fué el cumpleaños de nuestro amigo y compatriota don Lucio Chapresto, quien con tal motivo reunió á comer á varios amigos obsequiándolos como él y su señora esposa saben hacerlo. Después de la comida hubo una reunión de confianza que resultó agradabilísima y que se prolongó hasta bien entrada la noche. Reciba el señor Chapresto nuestra felicitación.

Ha partido para España nuestro distinguido amigo don J. Victoriano Santamaría. Deseámosle un viaje felicísimo.

Terminada su campaña artística en esta capital, en breve partirá para San Salvador la notable compañía dramática que dirige el señor Burón.

El señor don Antonio del Barco ha tenido la desgracia de perder al último de sus pequeñuelos. Tanto á él como á su esposa y demás familia, acompañamos en su justo dolor.

Ha regresado al país el señor Doctor Calneck.

El 24 del actual fué el día onomástico del señor Presidente de la República, don Rafael Iglesias. Aun cuando un poco tarde, hacemos presente al Jefe de la Nación nuestra felicitación más respetuosa.

Hoy se despacha correo para Europa, vía New-York.

ENFERMEDADES DE LOS OJOS.

JUAN ARREA Y C^{OS}P.

MÉDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8^a Avenida O.

HERRERO HERMANOS.

GENEROS DE FANTASIA

RENOVIADOS SEGUN LOS USOS.

240 JUAN DE LOS RIOS.

EL PABELLÓN ESPAÑOL.

Organo defensor de los intereses españoles.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

Calle 22 Sur, N.º 368. — Casilla de Correos, 540.

Se publica todos los domingos.

Además se publicará un número extraordinario el segundo jueves
— de cada mes. —

CONDICIONES:

| | | |
|--------------------|----|------|
| Un mes..... | \$ | 0-50 |
| Tres meses..... | " | 1-25 |
| Seis meses..... | " | 2-50 |
| Un año..... | " | 5-00 |
| Número suelto..... | " | 0-10 |

Se admiten suscripciones y anuncios en la Librería Moderna de don Antonio Font, Calle Central Sur, número 10.

¡A la Nueva Guillotina!

¡No se alarmen! Es una Encuadernación que ha recibido la

LIBRERÍA MODERNA de ANTONIO FONT,

Calle Central Sur, número 10.

donde se hacen trabajos á la última novedad y á precios módicos.

Todo libro que se le compre á la rústica, se puede muy bien cortar en la tan renombrada **Guillotina.**

GRAN HOTEL DE LA PAZ. Madrid. España.

Expléndido edificio de cinco pisos, construido expreso para hotel. Situado en la Puerta del Sol, con entradas por las calles de Preciados, Tetuán y Carmen. 400 habitaciones de todos precios. Despacho de billetes para teatros y principales vías férreas y de navegación. Bodega la mejor surtida de Madrid. Luz eléctrica. Baños. Coches á la llegada de todos los trenes. Teléfono. Calefacción á vapor.

GRAN ACONTECIMIENTO.

En la 8ª Avenida Oeste, esquina á la calle 19, Sur, de esta ciudad, á cien varas del Parque Central, se ha instalado una casa para el servicio de

VINATERIA,

PULPERIA

CAFÉ

ALMUERZOS,

COMIDAS

y CENAS.

bajo la dirección de doña

ANITA PARÉS DE RODO.

URIBE & BATALLA.

Tienda de artículos de alta novedad.

Se acaba de recibir un surtido variado de Géneros de lana para vestidos de Señoras, id. de seda, especialidad en telas de seda para vestidos de señoras, Coronas y Velos, Zapatillas de raso, Guantes, Corbatas, Camisas,ropa interior para Señoras y Caballeros, Calzado, Perfumería de las mejores marcas, Paraguas, Capas impermeables con y sin capucha.

TRAJES DE FRAC corte moderno.

Gentiles para teatro, Abanicos de plumas.

Por cada vapor se reciben nuevos artículos.

Hacienda Pins.

Vinos y licores finos españoles y franceses. Ventas al por mayor y menor.

Sucursal en Cartago,

Esquina Sureste del Mercado.

Obras de Enseñanza, Medicina, Religión, Derecho, Literatura, Historia, Ciencias, Novelas, y por suscripción. Suscripción á periódicos de todas partes del mundo. Taller de encuadernación.



San José—Costa Rica—Centro América.
LIBRERÍA MODERNA

DE
Antonio Font.
Calle Central Sur, 10.—Apartado 419.



Papelería, artículos de escritorio y material de enseñanza. Libros en blanco, tinta, útiles de escritorio y para escuelas.

Precios sin competencia.

Más barato que nosotros, nadie.

Se vende una estantería y mostradores propios para pulpería y vinatería.

Batalla & Fernández.

LA RIGOLETA.

Los salicilatos de bismuto y cério

DE

VIVAS PEREZ.

Adoptados de Real Orden por el Ministro de Marina de España y recomendados por Academias de Medicina de todos los países.

Curan pronto y bien

A LOS ANCIANOS, Á LOS TÍPICOS, Á LOS DISINTÉRICOS, cuya vida se extingue sin un remedio verdaderamente heróico que corte su diarrea;

Á LAS EMBARAZADAS, cuyos vómitos hacen peligrar su vida y la de sus hijos, al par de padecer en forma desesperante;

Á LOS NIÑOS, en la dentición y destete; á los que padecen *catarros y úlceras de estómago* y á todos los que padecen vómitos y diarreas, *CÓLERA, tífus y afecciones húmedas de la piel.*

ATENCION.

Gran surtido de vinos y licores y en especialidad vinos de Burdeos de las mejores marcas y toda clase de abarrotes se encuentran en el establecimiento de

ANTONIO RODRIGUEZ,

situado al lado de Durán y Nuñez (Botica del Comercio.)

LA FUNERARIA

De Abrahán Marques sucesor de Pedro Marques.

En este antiguo y acreditado depósito de atados, se encuentra siempre el más completo surtido de cajas mortuorias desde el precio más infimo hasta la caja más lujosa; como igualmente un magnífico catafalco para el servicio de funerales.

Calle 20, frente á la casa de doña Rosa Acosta de Rodó.